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【成书晚于《红楼梦》，最早刻本见于
清光绪四年的《儿女英雄传》一书是满族
文人文康所著。在这部书中，吸烟已经成
了日常之俗。】

【如果按照原定“超过三分之二同
意票，当选学部委员”的办法，当选者还
达不到原定名额，为使增选者达到和接
近既定名额，这一门槛降为“超过二分
之一”。】

一次空前绝后的学部委员增选
姻王扬宗

科苑往事

1979 年 1 月，中央批准中国科学院学部恢
复，此时原有的 190 位学部委员（不计哲学社会科
学部），只剩下 110 余位（此外有几位被打成“右
派”的委员尚未恢复其称号），平均年龄高达 73
岁。当时，中科院主要领导方毅、李昌等同志认为，
中科院必须实现从行政领导为主过渡到以学术
领导为主的体制转变。为了加强学部力量，增选
学部委员随即展开。此次学部委员增选，名额之
多，可谓空前绝后；增选办法与增选结果对后来的
院士制度影响之深，堪称史上之最。

这是自有学部以来第一次通过民主选举产
生学部委员。1955 年首批学部委员是经过民主推
荐和广泛协商产生的，没有进行选举。1957 年进
行了小规模的学部委员增补，办法上虽有改进，部
分学部进行过投票表决，但最终结果并不是由选
举决定的。以上两次选聘，在学术标准之外，政治
因素、部门因素等也起着重要的作用。1979 年开
始的此次增选，是在全国拨乱反正、党中央大力调

整知识分子政策的形势下进行的。党中央和中科
院党组领导充分信任科学家，从增选工作一开始，
就明确了由现有学部委员民主选举产生新的学
部委员的原则，从根本上保障了学部委员选举的
独立性和自主性。

本次增选制订了比较详细的“增补办法”，规
范了推荐、遴选和评审、选举等有关程序和办法，
增选工作按照该办法规范有序地进行，排除了可
能的种种干扰。增选结果出来之后，中央书记处认
为学部委员年龄偏大，指示要增加一些有真才实
学的中年科学家，但中科院认为增补须经全体学
部委员协商，不宜行政插手干预，最终书记处没有
坚持己见。

增选工作严格遵照增补办法进行。1980 年 11
月 26 日为各学部投票日，此前在京外的学部委员
进行了通讯投票，要求在该日前寄达。少数外地或
在国外的学部委员的选票因故未能按时寄达，就
被作为废票处理。如华罗庚当时正在美国进行学
术访问，他收到选票后立即通过中国驻美使馆的
外交信使通道将选票寄回，但仍然晚到数日，他的
投票就没有算数。

值得注意的是，此次增选标准和增选办法为
后来的学部委员和院士增选打下了基础，被长期
沿用。如关于候选人的推荐提名，提出了两种途
径：一是由两名以上的学部委员联名推荐，二是由

中科院所属分院和研究机构，中央部委所属研究
院、研究所（包括国防系统），各省（市）自治区科
委，中国科协所属各学会，推荐本系统、本地区、本
单位的有关候选人。各有关主管部委、各省（市）自
治区科委、中国科协和中科院分别对各自系统的
候选人进行遴选后，将候选人报送至中科院。

后一途径本是鉴于“文革”十年造成正常的
学术交流难以进行，科学界基本处于隔绝的状态
以及国防、军队系统的科学家因保密关系而不为
外界了解等情况而采取的临时措施。没有料到的
是，这种一时的权宜之计，后来被长期沿用，不仅
背离了增选的同行评议精神，而且为一些部门、机
构、行业等不同利益群体对增选工作的干扰打开
了方便之门。

此次增选学部委员，按照推荐、遴选、评审和
选举若干环节有序推进。1979 年 7 月 10 日，国务
院批转了中科院的增补工作报告和增补办法，增
选工作正式展开。

经过各渠道推荐的人选，经各主管部门对所
属单位、学会推荐的人选进行遴选后，于 1979 年
10 月底前向中科院提出了共计 1100 余名的推荐
人选。随即学部主任、副主任联席会议审查确认
有效推荐人选为 996 人。接着，中科院组织各学部
进行评审和选举。先由各学部进行通讯评审或召
集评审会议，从各系统报送的候选人中评选出初

步的正式候选人名单。
1980 年 3 月 28 日至 4 月 2 日，各学部在京

召开原有学部委员会议，进行集体评议，按照差额
投票的原则提出了 367 人的正式候选人名单。最
后于 1980 年 11 月 26 日由各学部进行无记名投
票，产生出得票过半数的学部委员 283 人。1981
年 3 月，这一名单经国务院批准后公布。此次当选
的 283 名学部委员，平均年龄 62.8 岁，其中 55 岁
以下的 40 余人，最年轻的是 41 岁。此次增补后，
学部委员总数达到 400 人。

此次增选首次由中国科学院自主选举学部
委员，意义重大。但也留下了一些遗憾。此次设定
增选名额过多，原定为 180 名，但很多学部委员认
为名额过少，中科院遂于 1980 年 5 月报请国务院
批准将名额扩大为 350 名。如果按照原定“超过三
分之二同意票，当选学部委员”的办法，当选者还
达不到原定名额，为使增选者达到和接近既定名
额，这一门槛降为“超过二分之一”。这一得票率沿
用至 2005 年，致使我国的学部委员和院士选举的
认同度长期低于国际惯例。

更戏剧性的变化是学部委员称号性质的改
变。此次增选时，学部委员明确为工作称号，并不
是荣誉称号，但他们当选后不到三年，却变为“国
家在科学技术方面的最高学术荣誉称号”。究竟是
如何转变的，且听下回分解。

2014 年 5 月 1 日下午，台湾诗坛的
“苦行僧”周梦蝶病逝，享年 93 岁。他自上
世纪 50 年代起创作诗歌，在台湾现代诗坛
具启蒙与标杆性地位。

孤独国
昨夜，我又梦见我
赤裸裸的趺坐在负雪的山峰上。

这里的气候黏在冬天与春天的接口处
（这里的雪是温柔如天鹅绒的）
这里没有嬲骚的市声
只有时间嚼着时间的反刍的微响
这里没有眼镜蛇、猫头鹰与人面兽
只有曼陀罗花、橄榄树和玉蝴蝶
这里没有文字、经纬、千手千眼佛
触处是一团浑浑莽莽沉默的吞吐的力
这里白昼幽阒窈窕如夜
夜比白昼更绮丽、丰实、光灿
而这里的寒冷如酒，封藏着诗和美
甚至虚空也懂手谈，邀来满天忘言的繁星
……

过去伫足不去，未来不来
我是“现在”的臣仆，也是帝皇。

刹那
当我一闪地震栗于
我是在爱着什么时，
我觉得我的心
如垂天的鹏翼
在向外猛力地扩张又扩张……
永恒———
刹那间凝驻于“现在”的一点；
地球小如鸽卵，我轻轻地将它拾起
纳入胸怀。

蜗牛
大鹏
在没遮拦的天空纵横驰骤，
丝毫不用愁虑
天檐会挠折它的翎翮。

我没一飞冲天的鹏翼，
只扬起沉默忐忑的触角
一分一寸忍耐的向前挪走：
我是蜗牛。

菩提树下
谁是心里藏着镜子的人呢？
谁肯赤着脚踏过他的一生呢？
所有的眼都给眼蒙住了
谁能于雪中取火，且铸火为雪？
在菩提树下。一个只有半个面孔的人
抬眼向天，以叹息回答
那欲自高处沉沉俯向他的蔚蓝。

是的，这儿已经有人坐过！
草色凝碧。纵使在冬季
纵使结跏者底跫音已远逝
你依然有枕着万籁
与风月底背面相对密谈的欣喜。

坐断几个春天？
又坐熟多少夏日？
当你来时，雪是雪，你是你
一宿之后，雪既非雪，你亦非你
直到零下十年的今夜
当第一颗流星騞然重明

你乃惊见：
雪还是雪，你还是你
虽然结跏者底跫音已远逝
唯草色凝碧。

（选自《刹那》，周梦蝶著，曾进丰编
选，海豚出版社出版）

周梦蝶诗选

海龙王的虾兵蟹将拾到一个西洋镜。那
西洋镜是《鱼童》里那个在船上与渔夫争鱼
盆的传教士慌乱中掉进海里的。

西洋镜非凸即凹，虾兵照见自己肥大，
蟹将照见自己蜘蛛般瘦小；于是自卑自馁。

亚特兰蒂斯国的兰馨书院教习来访东
海，在潘家园的地摊上买了幅齐白石的《虾
趣图》和周汝昌的《大观园持鳌图》，很得意。
来到东海书院要同山长进行学术交流。彼时
书院的小蜜蜂们正绞尽脑汁构想学位论文，
都来不及把蜜往早餐的面包上抹。见兰馨教
习来，纷纷要求传教。他们关心的话题是马
克斯·韦伯的新教伦理观在鲁迅谈魏晋文章
与药及酒的关系的文章里所起的作用；要不
就是后殖民新批评理论对曹雪芹架构《红楼
梦》之后我们来结构有什么帮助。

在读生是没有西洋镜的，与兰馨的教习
交流困难，山长于是把虾兵蟹将请来。西洋
镜虽然照不出虾蟹们的正形，自身却极有个
性以及特点。兰馨先生一见即如睹故土，于
是格外有普天之下莫非亚特兰蒂斯之感，率
海之沿莫非“老不死的”（Lobster，意为大龙
虾）王臣之叹。太阳底下没有新鲜事啊。学术
交流于是在双方顺利展开。亚特兰蒂斯的兰
馨书院以“普世情怀”为校训，希望在海洋的
各个角落传布“亚学”；尤其希望东海的龙宫
泽被亚学。东海的虾兵蟹将不经亚学改造则
无以成为老不死的。然而，兰馨先生知道东
海书院的学子们颇念旧海里的学问，于是开
场白用的是薛宝钗讽和螃蟹咏的诗：“眼前
道路无经纬，皮里春秋空黑黄。”

亚特兰蒂斯国的子民很早就去印第安
人的部落占地盘了。那里的人因此也被亚学
泽被。谈学问的时候喜欢用“框架”（英吉利
话叫夫瑞母我克）之类的字眼 。说是东海书
院的“西海学”不够发达，不如西海里的“东
海学”。有一位父辈在东海书院肄业的女四
书监生干脆说东海书院里的“西海学家”在
海洋里的影响力不如西海书院里的“东海学
家”。虾兵蟹将们于是自惭形秽，拿着西洋镜
赧然相视。印第安部落占领人的后人接纳的
东海人的女后裔于是说我们今后的学术交
流要少一点治国平天下的“宏大叙事”，要弄
一点阳春白雪。当然是西海残渣书院印第安
渣学分院的阳春白雪。说是这个大领域的文
学在东海的传布不广，西洋式偶像崇拜和祭

祀在东海了解的人也不多。要加强啊。
东海书院的学术交流当然是踊跃的，何

况还有午餐供应。虾兵蟹将们到了桌上一般
是不顾忌自身是否食物链的下线的。东海国
的成语里有类似我们汉语的“人为刀俎，我
为鱼肉”，但大家也少捉摸这些阴暗的东西。
虾兵蟹将在海里面久，喜欢阳光的东西：比
如爱默生代表美利坚精神之类的话题是他
们喜欢的话题。

只是手持西洋镜是不足以研究西洋的，
“西洋镜理事会”因此很有必要成立。参加的
理事首要的条件是持有西洋镜，次要的条件
是研究西洋的专门知识，如果具体到亚学那
当然更好。

兰馨先生这时又展出潘家园买的齐白
石的画。虾兵们说：这画的好处是虚构，虾是
不会这么栩栩如生的。

笔者写到这里突然动了作画的念头，想
那小时候在真的东海看见真的大青螃蟹，那
是真会把鳌立起来咬人的。自青螃蟹成了富
人桌上的美食后，我很少见到这东西了。螃
蟹立起来后的步子也不慢，并且善于侦察周
围的动静。方形的嘴开合有泡沫，不似现在
餐桌上的口水鸡那样需要川味或者重庆味
的辣子来添劲。

回到《鱼童》。那是少年时代看过的动画
片。主人公渔夫在东海里捞了个青花瓷盆。
西海的传教士说“那鱼盆是我的”。

这么多年过去，明白鱼盆为什么是“我”
的了。也明白了为什么那鹰钩鼻的老教士能
说“那鱼盆是我的”。可就是面对鹰钩鼻的时
候总是“阶级恨”不起来。这种“恨”不起来是
个严肃的哲学问题。可惜啊，东海书院喜欢
玄学，不太喜欢俗世的哲学。所以啊，这样的
涉及具体的个案的哲学问题不是此海的长
项。鱼盆的问题因此搁置。

其实我等手里也未必没有虾兵蟹将的
西洋镜。只是虾兵蟹将的西洋镜拿在手里，
而我的西洋镜却在心里。

鲁迅先生批判过的阿 Q 精神是什么？
他为什么说我们都是阿 Q？我现在有点明白
了：其实阿 Q 就是东海书院里的虾兵蟹将，
而我等也就是阿 Q 的真传弟子。所不同的
是：我等造访过兰馨书院，会兰馨人讲的话，
似懂非懂熟悉亚特兰蒂斯学，虽然不是懂得
其真谛。

“虾是我，我是虾”之类的诡辩仍然是我
们东海人擅长的。我们不擅长的是批评与真
正的自我批评，因此我需要郑重声明：此文
系虚构，里面的人物和虾蟹都是子虚乌有的
东西，请勿对号入座。于我，则是“文责自
负”。

大侦探波洛来到犯罪现场，详细调查后确认了
下述细节：游泳帽、洗澡声、瓶子、手表、钻石、海洋的
气息和悬崖的高度。这些细节就像漂浮的碎片，看不
出什么意义。波洛借助他的“灰色脑细胞”，像玩拼图
游戏一样经过一番思考推断出了真凶。

这是上世纪 80 年代初上映的电影《阳光下的罪
恶》留给我印象最深的一幕。这部电影和《尼罗河上的
惨案》中的波洛均由著名演员彼得·乌斯蒂诺夫扮演，
上海电影译制厂的毕克为他配音。这两部根据英国
作家阿加莎·克里斯蒂的侦探小说改编的电影提取了
原著的精华，将情节电影化，堪称改编的典范，表演和
配音交相辉映，至今仍是我的常备剧目，每隔一段时
间就拿出来温习一遍。

后来市面上又出现了《东方快车谋杀案》的电影
录像带，也立即成为我追捧的对象。影片当年公映的
时候，英国女王伊丽莎白二世也出席了首映礼。1975
年，《东方快车谋杀案》获得了多项奥斯卡提名，最终
由英格丽·褒曼获得了最佳女配角奖。影片的演员阵
容堪称豪华，有第一代 007 的扮演者肖恩·康纳利，也

有主演过希区柯克的著名影片《惊魂记》的安东尼·博
金斯。由于先入为主的原因，我不太喜欢电影中阿尔
伯特·芬尼扮演的波洛。乌斯蒂诺夫扮演的波洛增加
了原著中少有的幽默感，举手投足间展示出了一个

“可爱的小老头”的形象，而芬尼扮演的波洛留给我的
印象却是鸡胸驼背腿还有点瘸。

在 1920 年出版的《斯泰尔斯庄园奇案》中，波洛
首度登场。小说中是这样描写他的外貌的：

“波洛是个外表非凡的小个子男人，身高只有五
英尺四英寸，但举止稳重庄严。他脑袋的形状像个鸡
蛋，而且他还喜欢把头稍稍偏向一侧。他的胡子硬邦
邦的，像军人的胡子。他的着装整洁得惊人。”

如果按照这种描述，大卫·苏切特扮演的波洛最
贴近原著。从 1989 年到 2013 年，英国独立电视台

（ITV）拍摄了十三季共 65 集的剧集《大侦探波洛》，
全部由大卫·苏切特主演。与电影版相比，这套剧集的
优点是内容全，缺点是拍摄粗糙，镜头单一。例如在电
影版《东方快车谋杀案》中，导演悉尼·卢特曼从多个
角度拍摄了火车的特写镜头，仿佛火车也具有了生
命，成了电影中的一个重要角色。当案情大白后，火车
也在轰鸣声中冲破了积雪。

由于电影的广泛流传，《尼罗河上的惨案》《阳光
下的罪恶》和《东方快车谋杀案》成了克里斯蒂最为人
熟知的作品。很多侦探小说在知道答案后就不再有
兴趣阅读，而克里斯蒂的小说却不同，可以反复阅读

和揣摩，品味她用简洁生动的语言所描写的市井百
态。

在很多人的眼里，克里斯蒂的小说无疑属于“通
俗文学”，不登“大雅之堂”。可是在很多作家眼里，她
的作品却是完美小说的典范。作家马原说，克里斯蒂
的小说是最完美的，无可挑剔，可她的小说不会获得
诺贝尔奖，大概评委们觉得她的小说已经非常畅销
了，不需要再给予过多的关注。王安忆也推崇克里斯
蒂的小说，认为她的智商非常高，从写小说的角度来
说，她也是个非常好的操作工，高超的技巧让她的创
作持续了五十多年。

在斯洛文尼亚哲学家齐泽克的眼中，克里斯蒂
的侦探小说又成了精神分析的范本。每一起命案都是
一次创伤性的打击，中断了日常生活的进程，无法融
入到我们的符号性现实中，侦探的任务就是把创伤性
的打击重新符号化，确保常态的重建。当侦探来到犯
罪现场时，首先要阐释的是不起眼的细节而不是整
体。克里斯蒂在小说《阳光下的罪恶》中描写波洛进行
推理时写道：“这些毫不相关的事件必须找到自己相
应的位置，绝对不能有任何疏失的地方。一旦所有具
体细节都能各就各位后，他就可以求助于自己的信念
了。”这些细节都能回溯性地获得意义，把不可能的事
情变得可能。因此，齐泽克认为，侦探要处理的是意义
的领域，而不是“事实”的领域。从这个角度来说，侦探
的手法和精神分析师的手法是类似的。

烟草原产于美洲，于 16 世纪中期传入我国，至
今只有 400 多年的历史。已发现的我国文献材料中
对烟草的最早记载，见于明人姚旅写于万历末年的

《露书》卷十《错篇》：“吕宋国出一草，曰淡巴菰。”
“淡巴菰”应是“tobacoo”的音译，其他的音译还有
“淡白果”“丹白桂”等。

在这之前，包括三皇五帝、诸子百家、秦皇汉武、
唐宗宋祖在内的中国人，没有一个烟民。无论是“唐
宋八大家”、李白、杜甫、白居易，无论是孙武、吴起、
张良、诸葛亮，在炮制鸿文巨著、辞赋诗歌，指点作战
蓝图的时候，都没有在手指间夹上一支香烟的习惯。
李白在不得志时“借酒浇愁”，也不曾“以烟解忧”。

在四大古典名著中，曹操吟哦“何以解忧，唯有
杜康”；猪八戒好色贪吃，但无吸烟恶习；《水浒传》
中众好汉大碗喝酒、大块吃肉的场面比比皆是，却
未见“饭后一支烟”的记载。《三国演义》和《水浒传》
创作于元末明初，《西游记》创作于明代，因此三部
书里未出现抽烟的情节并不为奇。

一般认为，《红楼梦》前八十回创作于 18 世纪中
叶的清乾隆时期，为曹雪芹所著；后四十回成书于此
后二三十年间，为高鹗所续。检点全书，与烟有关的
情节在前八十回与续书中各有一处。其一，第五十二
回，晴雯伤风感冒，久病不愈，于是用鼻烟来治疗：

“宝玉便命麝月：‘取鼻烟来，给她嗅些，痛打几个嚏
喷，就通了关窍。’麝月果真去取了一个金镶双扣金
星玻璃的一个扁盒来，递与宝玉。”其二，第一百零一
回，宝玉与宝钗完婚不久，一日清晨，宝玉在痴看宝
钗梳头，二人因此受到王熙凤的取笑：“……‘成日家
一块子在屋里还看不够？也不怕丫头们笑话。’……
把个宝钗直臊的满脸通红，又不好听着，又不好说什
么……只得搭讪着，自己递了一袋烟。”

在这两处情节中，第一处所涉及的其实是鼻
烟，与点燃后吸食的烟草有异。为什么在洋洋大观
的八十回文字并未出现吸烟的情节？对这个问题的
一种解释是，其时烟草已经盛行，但是作为《红楼

梦》前八十回创作原型的这些人物均不吸烟，因此
曹雪芹并无主观上强加给书中人物吸烟嗜好的必
要。

另一种解释是，作为创作原型的这些人物所处
的时代、所居住的地区并无吸烟之俗。还有人提出
一种可能，那就是曹氏本人视烟如仇，因此主观上
不在书中体现。与前两种解释比起来，这种可能性
属于小概率事件。

至于高鹗所续的后四十回为什么出现了吸烟
的情节，这同样可能与高氏所处的时代吸烟之风已
经盛行，或者与高氏的生活经历有关。

关于《红楼梦》一书的成书年代、续书是否为高
鹗所作、曹雪芹著《红楼梦》是否依据其在江宁织造
府的生活经历而成等问题，在学界一直颇有争议。
因此从农史的角度探查烟草在我国的引种史，探查
其在江南地区、在高鹗所生活的时代和地区的流布
情况，对于澄清这些问题似乎不无佐证的价值。

成书晚于《红楼梦》，最早刻本见于清光绪四年
（1878 年）的《儿女英雄传》一书是满族文人文康所
著，被认为是反《红楼梦》之作。在这部书中，吸烟已
经成了日常之俗。举书中人物，十之八九吸烟，特别
是女性人物，几乎人手一支烟袋，起坐不离。这应该
是对当时满族贵族妇女吸烟习俗的真实反映。特别
有趣的是，书中还有对“资深烟民”师老爷所用烟具
和吸烟习惯的一段有趣描写，令人捧腹。

在创作以历史为背景的小说时，如果不从农史
角度对烟草流布情况加以关注，则有可能出现错
讹。值得欣慰的是，一些创作较严谨、影响较大的作
品，大都注意到了这个问题。例如获得茅盾文学奖
的《李自成》《张居正》《金瓯缺》等。

在武侠小说中，不乏用烟草、烟袋作为伤人利
器的武学高手，如金庸所著《碧血剑》中的吕七先
生、《飞狐外传》中的烟霞散人，梁羽生所著《女帝奇
英传》中的程达苏等。关于武学好手用烟袋作为兵
器，这倒也并非完全是杜撰。纪晓岚在《阅微草堂笔
记》中就曾有记载。

《碧血剑》和《飞狐外传》所设置的背景分别为
明末清初和清代乾隆年间，因此从农史的角度来
看，这两部书并无错讹之处，只能说是这两位高手
得风气之先。而《女帝奇英传》所设置的背景为初
唐，程达苏就有穿越之嫌了。
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文学中的烟草
姻隋淑光

【其实我等手里也未必没有虾
兵蟹将的西洋镜。只是虾兵蟹将的
西洋镜拿在手里，而我的西洋镜却
在心里。】

【在很多人的眼里，克里斯蒂的小说
无疑属于“通俗文学”，不登“大雅之堂”。
可是在很多作家眼里，她的作品却是完
美小说的典范。】

侦探小说的多重阐释
姻韩连庆

碟碟不休
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